

El Mensajero del Pueblo

Año VII.—T. XIII.

Montevideo, Domingo 22 de Julio de 1877.

Núm. 629.

SUMARIO

Discurso de Su Santidad á los peregrinos españoles.—Las Universidades católicas. EXTERIOR: Los católicos y la guerra turco-rusa.—Alemania. VARIETADES: Credo. NOTICIAS GENERALES CRONICA RELIGIOSA. AVISOS.

Con este número se repartió la 30ª entrega del folletín titulado: LOS CORAZONES POPULARES.

AVISO

Se suplica á las personas que por suscripciones al periódico ó por cualquier otro concepto, adeuden cantidades á esta Administracion hasta el 30 de Junio último, se sirvan saldar sus cuentas á la brevedad posible.

EL ADMINISTRADOR.

Discurso de Su Santidad á los peregrinos españoles.

“Al ver tantas pruebas de caridad de los españoles hácia el Padre comun de los fieles; al recibir tantas ofrendas preciosas y tantos presentes, he pensado en un buen capuchino lego, elevado hoy á los altares por su santidad y sus virtudes heroicas, que, al hacer la cuestion para el convento, sintió un dia en su alforja un peso que no podia soportar. El buen capuchino no quiso llevar dinero al convento, sinó pan y víveres para el sustento de sus hermanos.

“Agobiado, pues, por el excesivo peso de su alforja, la vació, apareciendo entónces una moneda, que dejó en el suelo: y volviendo á colgarse la alforja de los hombros, parecióle la carga mucho mas ligera. ¿Qué haré yo ahora? No he re-

cibido una sola moneda: he recibido muchas. Ya os lo he dicho: vuestra caridad y la de tantos miles de peregrinos ha sido industriosa para dar; preciso será que la caridad del Pontifice sea industriosa para distribuir. Habeis sido atraídos á esta segunda peregrinacion por la primera gran peregrinacion española que vino el año último á postrarse ante el sepulcro de San Pedro y San Pablo. Ciertamente la caridad os ha traído aquí, porque el amor desea ver al objeto de su amor.

“Hé aquí por qué esta peregrinacion es la repetición de la que ya tuvo lugar, y este nuevo testimonio de vuestro amor es un testimonio solemne, puesto que dirigen vuestra peregrinacion un gran número de Obispos, que han abandonado sus diócesis para acompañaros á Roma.

“¡Oh! ¡Plegue al cielo que la revolucion quiera comprender que ni la prision, ni el destierro prestan la fuerza que el amor, contra cuyas manifestaciones nada pueden los Nerones ni los otros enemigos de la Iglesia! Perteneceemos á una sociedad fundada y protegida por Nuestro Señor Jesucristo, y fecundada por su preciosa sangre.

“Elevemos, pues, nuestras plegarias al Todopoderoso para que nos ayude á combatir á nuestros enemigos y á la revolucion. Pero, para combatir bien, acordémonos de Jacob, que, puesto en camino con su familia, sus ganados y sus riquezas, supo que Esaú marchaba á su encuentro. Tuvo miedo. Oró, y pronunció la admirable plegaria que los Libros santos nos han conservado, y q' tan adecuada es á las actuales circunstancias. Pero sin perjuicio de rezar, no dejó de tomar las precauciones humanas. Dividió su familia y sus compañeros en varias secciones, para que fueran al encuentro de Esaú y procuráran calmarle con presentes. El plan produjo buen resultado, porque Dios lo habia bendecido.

“Queridos hijos míos: ¿quereis alcanzar la victoria sobre los Esaús modernos? Rogad y estableced campos atrincherados en España, Fran-

cia y en Alemania, donde la persecución se deja sentir tan vivamente, y los católicos gimen en la opresión. Y ahora os diré, para abreviar, que sólo debemos tener un objetivo, la gloria de Dios y la salud de vuestras almas, objetivo que alcanzaremos mediante las oraciones y el buen ejemplo.

“Mostraos siempre fieles como en otro tiempo á las nobles tradiciones de vuestros padres, en esa España tan fecunda en almas santas. Pero para ello la concordia es necesaria, y la concordia es incompatible con las divisiones interiores, las envidias y los odios que debilitan á los que rinen las batallas del Señor. Que Dios os dé la constancia y la fuerza necesaria para ello, y os bendiga, á fin de que seais soldados valientes bajo una sola bandera, bajo un solo capitán, con una sola fé.

“Queridos hijos míos, no dudéis de que la union constituye la fuerza, y de que la union es indispensable para infundir miedo á la revolucion. Estad, pues, unidos para alabar á Dios y darle gracias por sus beneficios. Que Dios os bendiga. Yo por mí os bendigo, bendigo á vuestras familias, bendigo á vuestros Prelados y á las diócesis, bendigo á España entera, á fin de que permanezca siendo siempre la España católica que por su Religion asombró al mundo.

“Bendigo también vuestros bienes; en fin, os bendigo en el tiempo para que podais un día entregar á Dios vuestras almas, y alabarle y bendecirle por toda la eternidad.”

Las Universidades católicas

Bajo el título de *Las Universidades católicas*, la *Semaine Catholique* de Tolosa, publica las siguientes reflexiones:

“Nosotros entendemos por universidades un cuerpo de profesores instituido para ejercer la enseñanza superior, que comprende teología, derecho, letras, ciencias y medicina.

Para comprender toda la importancia de esta enseñanza, estiéndase la vista por el mundo, y véase quienes figuran en primera línea.

De las universidades salen los majistrados, abogados y notarios, los médicos, oficiales de mar y tierra é ingenieros, los profesores, los hombres de Estado, etc., etc.

Las universidades forman la educación de los jóvenes que mas tarde han de regir directa é indirectamente los destinos de la sociedad, pues que les estarán confiados los intereses públicos y los intereses de las fortunas particulares, los cuidados de la guerra y los de la paz, la salud y la vida, el honor de las familias y el honor de los Estados.

De la enseñanza superior dependen la prosperidad de los pueblos y la marcha misma de la civilización.

Si las clases elevadas é ilustradas de una nación son viciosas y están corrompidas, las masas del pueblo, dentro de mas ó ménos tiempo, concluirán por corromperse; del mismo modo que un carro cae inevitablemente en el precipicio, si va dirigido por un mal conductor.

El buen sentido y la historia demuestran que los hechos son generalmente efectos de las ideas, y que las ideas son regularmente buenas ó malas segun haya sido la educación. Luego la instrucción pública será tanto mas peligrosa, cuánto mas se separe de las verdades de la fé.

En efecto, la razón y la fé, que son los dos orígenes de nuestros conocimientos, tienen la razón de su existencia en Dios; no pueden por lo tanto estar en contradicción entre sí. Así como no existe ni puede existir, mas que un Dios, no existe ni puede existir, mas que una verdad. Luego toda ciencia que combata las revelaciones de Dios, es falsa y perniciosa; luego la ciencia mas religiosa será necesariamente la mas sólida en sus bases y la mas benéfica en sus resultados prácticos.

Es, pues, necesario para el progreso de los alumnos, para el bienestar de los pueblos y para la salud eterna de las almas, que la enseñanza sea completamente cristiana.

¿Debe admirarnos que Francia sienta un mal-estar espantoso cuando hace mas de un siglo que su enseñanza es escéptica y materialista?

La enseñanza incrédula desune las partes todas del cuerpo social. Ahoga los mas grandes sentimientos, desde el respeto á las autoridades, el espíritu de sacrificio y abnegacion, hasta el amor de la familia y de la patria. Levanta los templos del utilitarismo y del sensualismo, y engendra las discordias, la indisciplina, todos los egoísmos, toda las corrupciones, todas las decadencias.

La enseñanza católica ha sido restablecida en Francia: solo ella puede regenerarla.

Los enemigos de la Iglesia, que son los enemigos de la sociedad, lo saben. De aquí sus esfuerzos para impedir que la enseñanza religiosa fuese restablecida en Francia. Los amigos de la verdad y del bien no cesaron de protestar contra tamaña iniquidad. La hora de la justicia llegó, y el 10 de julio de 1875 la Asamblea nacional votó una ley que nos permite abrir universidades que respondan á nuestros deseos y convicciones.

Después de haber luchado largo tiempo y de haber conseguido esta ventaja, cometeríamos una falta muy grave si desmayáramos en la empresa. Por fortuna esto no sucederá."

Exterior

Los católicos y la guerra turco-rusa

Con el título que encabezamos estas líneas, publica *La Voce della Verità* un artículo que dice así:

"¿Por quién debemos mostrar simpatías en la guerra que está empeñada entre Turquía y Rusia? Sabido es que los rusos hace mas de un siglo que vienen haciendo guerra encarnizada al Catolicismo. La desventurada Polonia es de ello irrefragable prueba. A merced de los ukas imperiales y del despotismo militar, ha poblado á Siberia de confesores de la fé, y llora innumerables víctimas del fanatismo, como lo atestiguan, entre otros, los documentos oficiales que estos dias dió á conocer el gobierno inglés. Por eso nosotros los cristianos, que sobre todas las cosas amamos la causa católica, no podemos seguramente hacer votos por el triunfo de la cismática

Rusia. Esta, apoderada de Constantinopla, será para nosotros una verdadera calamidad, pues hará temer la vuelta del imperio cismático bizantino con todas sus horribles y vergonzosas ignominias.

"¿Haremos, pues, votos por el triunfo de Turquía? La media luna, desde su aparición, contesta á esto un periódico muy sensato, combatió siempre la Religión de Cristo. Es una historia de matanzas, que comienza en la Arabia y deja un reguero de sangre cristiana en toda la Asia antigua, en la Africa septentrional, en España, en Francia, á lo largo de las costas de Italia, en la parte de Europa que posee, y mas arriba hasta la capital de Austria. Con los tratados y las presiones, especialmente de Francia, el fanatismo musulman cedió algun tanto. Pero cuando recordamos el reciente cisma que surgió en aquella region, y consideramos la actitud que observó el gobierno del sultan respecto á los católicos y á la Santa Sede, no podemos ciertamente vislumbrar en la victoria de la media luna un horizonte de dias risueños para la Iglesia católica.

"Así, es claro que en este duelo entre Rusia y Turquía nos hallamos entre Scilla y Caribdis. de una y otra parte vemos daños y perjuicios para la causa católica, y por lo tanto, no podemos declararnos decididos ni de unos ni de otros.

"La Iglesia asocia á ambos en sus oraciones; hé aquí nuestra regla y nuestra norma durante la guerra. La Iglesia ruega á Dios que reprima los esfuerzos y frustre los designios de los turcos y de los herejes, y nosotros hacemos lo mismo. Y con esto hacemos tambien un voto. En cuanto á los moscovitas, que no adelanten; y en cuanto á la media luna, que si es menester todavia tolerar la ignominia y el escándalo que mantienen en Europa con su Alcorán, quede al ménos tan humillada, que se vea en la necesidad de respetar y proteger, bajo todos los aspectos, los derechos y la libertad de los católicos que moran en su imperio."

Alemania.

El último cambio político de Francia ha dado motivo á la prensa ministerial alemana para escribir violentísimos artículos contra la Iglesia y

Pio IX. Jamás aquella prensa había demostrado tanto cinismo en su saña contra la Iglesia de Jesucristo. Desde el *Post*, diario ordinariamente grave y comedido, hasta los periódicos de ménos significación, incluyendo la *Gazete Nationale* y la *Gazette de l'Allemagne du Nord*, todos han hablado en el mismo sentido y con la misma pasión y virulencia. Todos han querido distinguirse en la exageración de sus ataques y en el cinismo de su saña contra la Iglesia católica. Ha sido un coro destemplado que los corifeos de Bismark han entonado á su ídolo, imitando á los cortesanos de los Césares.

La *Post* atribuye á Pio IX los planes maquiavólicos mas trastornadores. Le acusa de haber presidido el complot que ocasionó la caída de Julio Simon, de conspirar contra la paz del mundo; de fomentar una guerra sorda contra Alemania, y de preparar en los antros misteriosos donde el jesuitismo urde sus tómas, la conjuración terrible con que el ultramontanismo pretende destruir el imperio alemán. Despues de Pio IX, la víctima que los adoradores de Bismarksacrifican y los golpes de su furor, es Mac-Mahon, á quien atribuyen proyectos de restauración católica en Francia, y á quien llaman la espada del ultramontanismo. Nuestros lectores saben las pocas simpatías que nos ha inspirado la nueva situación de la república francesa; sin embargo, es un hecho que se presta á sólidos comentarios, que la prensa monárquica alemana combata á una situación casi en armonía con los principios de su política, y demuestre sus simpatías por la república de los partidos radicales. No obstante, nada mas cierto, nada mas lógico, dada la política utilitarista del Gobierno alemán.

Alemania sabe que, si en Francia se entronizara Enrique V, la nación recobraría las fuerzas que los gobiernos liberales la han hecho perder, y podría, en época no lejana, oponerse á la política invasora y despótica del Gobierno de Berlín. De aquí que todo gobierno de Francia que se acerque más ó ménos á la solución legítima de la interinidad, merezca tantas mas censuras de la prensa alemana, cuanto mas se aproxime á la verdad política, representada, como ya hemos dicho, por el conde de Chambord. Además de estas causas primarias existen otras de orden completamente secundario. Bismark se irrita en extremo por la menor contrariedad en sus planes. La nueva situación francesa se ha constituido, apesar del apoyo del canciller alemán á los radicales, y hé aquí otra causa de los ataques de la prensa ofi-

cialosa alemana á Francia. Por otra parte, el partido alemán llamado de la córte, se ha opuesto abiertamente á la política de Bismark, y le ha echado en cara su saña ciega contra la Iglesia, sus leyes de Mayo y su implacable animosidad contra su antiguo amigo el conde de Arnim. De aquí la saña de Bismark contra Pio IX y contra la Iglesia. Todas estas causas reunidas han producido la escitación de la prensa alemana.

La política de Bismark debe producir sus naturales efectos y los produce. En efecto, escriben de Berlín lo siguiente:

“La lucha de los partidos toma un carácter por demás sério, y amenaza hacer del imperio alemán lo que hizo de todos los imperios en que se desarrolló. Los partidos avanzados reclutan cada dia nuevos prosélitos, y no está lejana la hora en que toda la fuerza de Molke y toda la habilidad de Bismark no pueden detener la locomotora de la revolución. Las intrigas en la córte, las luchas en la prensa y en las Cámaras, el incremento y desarrollo de los clubs demagógicos, la escasa influencia del protestantismo sobre las almas, todo demuestra que estamos sobre un volcan y que no se necesita tener los oídos muy educados para percibir los sordos bramidos del monstruo que se agita bajo el suelo que pisamos.

El Congreso socialista se ha reunido en Gotha y á la sesión de apertura han asistido 88 delegados en representación de 171 circunscripciones. Cada dia aumenta el número de delegados y la osadía de los oradores. Quien siembra vientos recoge tempestades.”

Toda la habilidad política de Bismark se estrellará al cabo contra la roca indestructible de la Iglesia. Todos los perseguidores de la Iglesia tienen un idéntico fin.

Variedades

CREDO....!

¡Dios y la inmensidad y mi conciencia!
 ¡Lejos flotando el mundo de los hombres!
 Solo mi inteligencia
 Se inclina á Ti, Señor, desfallecida
 Y se siente morir de tanta vida.

Mi pié posa en la tierra;
 Pero mi alma, empujada
 Por la mano absoluta de su esencia,
 El infinito encierra
 Y se siente arrastrada
 Hasta el linde inmortal de su tendencia

Héla aquí: la rejion de las ideas....
 Mas allá la intuición de lo infinito
 Cuyo ser inmutable
 Dilata con impulso necesario,
 La comprensión del alma, indefinida
 Luz de inmortalidad, fuente de vida.

La creación su rítmica armonía
 Bajo mis piés murmura;
 Mudos, los astros su tropel arrastran,
 Sin marcar tiempo, ni dejar su huella:
 Que, ante tu sér, Dios mío,
 Brillar no osara ni una sola estrella;
 Quesu enjambre sombrío
 Es solo leve polvo que levanta
 Una onda fecundada del vacío
 Al estrellarse en tu divina planta.

Las ideas, cual átomos, circulan
 Y, cual vibrantes y estrelladas olas,
 Surjen del éter, palpitando ondulan,
 Se pierden en confusas aureolas,
 Y salpican mi frente
 Las cascadas de luz inteligente.

¡Quién como tú, Señor! clama el espacio;
 ¡Quién como tú, Señor! ruge el Infierno;
 A tu nombre, las bóvedas eternas
 Estremecen sus senos de granito
 Y ahoga su doliente, eterno grito
 La ciudad del dolor, en sus cavernas.

Todo quieto ante Dios, todo sombrío;
 Su aliento lo creado apenas mueve,
 Y el corazón del Universo frío
 Ni á palpitar se atreve.

Yo alzo la voz, Señor, alzo la frente;
 Y, entre el silencio y la quietud inmensa,
 Llego tranquilo hasta besar tu mano....
 ¡Paso hasta mi Señor!... ¡Yo soy cristiano!
 Con la sangre de un Dios hasta Dios llevo;
 De pié sobre los mundos humillados
 En sus brazos me entrego;
 Con el sello del Cristo sobre el lábio,
 Con solo mi bautismo
 Orgulloso me siento ante Dios mismo.

¡Dios en mi corazón, Dios en mi frente!
 Siento bullir la fé en mi pensamiento:
 Mi corazón se expande....
 Por la primera vez mi canto siento
 Grande nacer y levantarse grande.

Canto mi fé, orgulloso,
 Y quisiera á mi voz dar la pujanza
 Del rujido furioso
 De la fiera que el circo estremecía
 Y con robusta garra ensangrentada,
 Al mártir la corona le ceñía;
 La entereza sublime
 De la virgen cristiana que, serena,
 Realizando sus mitos legendarios,
 Pisa radiosa la sangrienta arena.

Señor: yo creo en tí, tu nombre adoro;
 Prosternado venero tus misterios;
 Mi corazón, de tus dogmas tributaria,
 Se doblega ante Ti, forma tu coro
 Y ansía, cual la débil procelaria,
 Oír la tempestad, grande, sin vallas
 Y pelear en el mundo tus batallas.

La luz de tu doctrina
 Que, en el Calvario, confirmó tu Cristo
 Con su sangre divina,
 Deslumbró mi razón; mi fé te ha visto
 En el nuevo Siná velar tu frente
 No en medio del volcán impetuoso
 Y ceñida de rayos la cabeza,
 Sino con nube de dolor sublime,
 Oprimida la frente de tristeza,
 Seco el lábio que al mundo bendecía,
 Y aterida la frente ensangrentada
 Con la helada aridez de la agonía.

Señor: yo creo en Ti; mi pecho escuda
 La fé que me enseñaste;
 Y jamás vacilé; jamás la duda
 Secó mi corazón con su veneno;
 Firme la planta, el corazón sereno,
 La frente enhiesta, despreció al sectario
 Que, en su impiedad sin nombre,
 Hundida en el polvo del error nefario
 A Ti no sabe alzar su frente de hombre.

Vi rujir á mis piés las tempestades
 Que alzó el orgullo de la ciencia humana
 En todas las edades;
 Y, sobre sus escombros,
 Cubiertos por el musgo de los siglos,
 Se alzó mi fé mas grande, mas ardiente,
 Como, al romper los diques, el torrente.

Las pasiones templé con la creencia,
Siempre temí la voz de la conciencia,
Y del impio falaz la grita insana
Jamás oscureció mi fé cristiana.

¡Mi fé...! ¡Cómo en el mundo,
Habrá quien la haga vacilar en mi alma
Si, á su solo mandato,
Vacilantes, los mundos desfallecen
O, en el cenit clavados se estremecen!
¡Si ante su voz temblando
Callan los mares y su seno rompen;
Brotó la muerte vida;
Si, á su acento, la gran Naturaleza
Sus inmutables leyes olvidando
Inclina desarmada la cabeza!

Por ella, las cavernas
Brotaron á torrentes la armonía;
Iradióse la luz de los desiertos,
Y la razon del hombre, ántes cegada,
Columbró ya entreabierta
De los misterios la inviolable puerta.

Por ella, ante el tirano,
Entre los puros lábios de la Virgen,
Se hermanaba el dolor con la sonrisa
Y, cual notas lejanas de un delirio,
Recojió el cielo unidos
El himno de la gloria y del martirio.

Ella, frente á los ojos de un marino,
Trazó aquel derotero misterioso
Qué, en sus garras de rayos, oprimía
El secreto profundo
Que un mundo le negaba al otro mundo.

Ella ahogó el arrastrar de las cadenas;
Hijo de Dios se despertó el esclavó,
Que, al sentirse hombre y grande y redimido,
Alzó á la Libertad el primer canto
Que escucho el orbe entero estremecido,
Como en día de gloria
Una diana triunfal de la victoria.

Y ella, para ostentarse ante los hombres,
Llama á aquel Dios que, al realizar su idea,
Sobre el espeso caos infecundo
Orbitas describiendo que aun recuerda,
En su vértigo eterno cada mundo,
Hizo que, al oír su voz, anonadada,
Su seno retorciendo,
Paso dejase al sér la misma nada.
Dios á su acento acude,
Inclina la cabeza ensangrentada,

Dobla la espalda herida,
Y, ofuscando á la humana inteligencia,
Se asienta allí radiante mi creencia.

Esa es mi fé, que con orgullo ostento,
Depósito sagrado
Cuyo sublime asiento
Es la cerviz de un Dios sacrificado.

Dios en mi corazon, Dios en mi frente,
Radiosa con la luz de esa creencia:
Esa es mi noble aspiracion ardiente
Que bulle abrasadora en mi conciencia.

¡Esa es mi fé, mi juramento santo.
Ante quien sér é inteligencia postro:
Lo lanzo al mundo... Si mi fé quebranto,
Lánceme el mundo su anatema al rostro!

Recuerdos.

(ENSAYO POÉTICO DEL JÓVEN H. G. Y C.)

Visiones fugitivas de dulce fantasía
Que á el alma le devuelven la paz de la ilusion
Son los recuerdos gratos que invoca el alma mia
Soñando en lo pasado con fervida pasion.

Recuerdos, sí, tan gratos que el alma al evocarlos
Soñando vé, sonriente y hermoso un porvenir
De dichas, de bonanzas, de glorias, de venturas
Tan bellas, tan radiantes cual puro serafin.

Fijando su mirada en el azul del cielo
Parece no encontrára un día de amargor;
Mas vé que pasan años, que pasan, y no vuelven
Y vé que aquí en la tierra la dicha es ilusion.

Pasó la edad florida y en su veloz carrera
Nos deja las ficciones de ensueño que forjó,
Y no le queda á el hombre sino el fugaz consuelo
De triste despedida, desgarrador ¡¡adiós!!

Mas si en el mundo el hombre, no encuentra la
Si todo lo que pasa por él, es desvario [ventura
No olvide que aun existe mas lejos del vacio
Un Dios que á todos ama con sin igual ternura.

Noticias Generales

DON ELÍAS GIL.—Recordamos á los católicos y amigos del finado don Elías Gil que el martes 24 á las 9 de la mañana tiene lugar en la Iglesia Matriz el funeral por dicho finado.

Con tal motivo pedimos lo encomienden á Dios en sus oraciones.

SOCIEDAD DE SAN VICENTE DE PAUL.—Recordamos á los miembros de la Sociedad de San Vicente de Paul la asistencia á la Comunion general que será hoy á las 8, y á la Asamblea general que será á las 2½ de la tarde.

BELLÍSIMA POESÍA.—Con la mas grata satisfaccion transcribimos hoy en la seccion correspondiente la bellisima poesia que á nuestro compatriota y amigo D. Juan Zorrilla de San Martin mereció los mas entusiastas aplausos en el "Círculo Católico" de Santiago de Chile.

Al recomendar esa lectura nos hacemos un deber en transcribir tambien las palabras del *Independiente* al publicarla.

"Damos á continuacion la magnifica composicion declamada en la fiesta del domingo por el señor Zorrilla de San Martin y que fué una de las mas justa y calorosamente aplaudida.

"Y esos aplausos eran harto merecidos, por que ademas del mérito mismo de la composicion, la realzó la declamacion irreprochable del señor Zorrilla de San Martin.

"Hé aquí esa notable pieza, recibida con tres salvas consecutivas de aplausos :

Secretaría del Vicariato Apostólico

CIRCULAR

Montevideo, Julio 17 de 1877.

De órden de S^{ra} Ilma. se hace saber á Vd. que el dia 17 de Agosto se dará principio á los

ejercicios espirituales del clero en la forma y local de costumbre.

Dios guarde á usted muchos años.

SANTIAGO SILVA—Secretario.

Señor Cura de....

Crónica Religiosa

SANTOS

JULIO

- 22 Dom. Santa Maria Magdalena.
23 Lunes Santos Apolinario y Liborio, mártires.
24 Mártes San Francisco Solano y Cristina.
25 Miérc. *Santiago apóstol y santa Valentina.
Luna llena á las 3,35 m. de la mañana.

Sale el Sol á las 6,50; se pone á las 5,1.

CULTOS

EN LA MATRIZ.

Continúa al toque de oraciones la novena de S. Vicente de Paul.

La comunion general de la Sociedad de San Vicente de Paul será hoy domingo 23 á las 8 de la mañana y la Asamblea general á las 2½ de la tarde.

Se recuerda que el domingo 29 al terminar la novena y durante la adoracion de la reliquia se hará una colecta de la limosna destinada al socorro de las familias pobres y de la escuela gratuita que sostiene la Sociedad de San Vicente de Paul.

Las personas que gusten pueden depositar sus limosnas en las alcancías que están á la entrada del templo.

Todos los sábados á las 9 de la mañana se cantan las letanias de los santos y la misa por las necesidades de la Iglesia. Por la noche hay salve y letanias cantadas.

Los domingos á las 2 de la tarde hay explicacion de la doctrina cristiana á los niños.

PARROQUIA DE S. FRANCISCO.

Continúa, al toque de oraciones, la novena de Nuestra Señora del Carmen con pláticas todas las noches.

Todos los jueves, á las 8½ de la mañana, se cantan las letanias de todos los santos y se celebra la misa por las necesidades de la Iglesia.

Los sábados, á las 8½ de la mañana, se canta la misa votiva de la santísima Virgen, y por la noche, al toque de oraciones, salve y letanias.

EN LA CARIDAD.

Hoy domingo 22 á las 10 $\frac{1}{2}$ de la mañana habrá misa cantada. Por la noche terminará la novena con la adoración de la reliquia de la Virgen.

EN LA CONCEPCION

Todos los juéves al toque de oraciones habrá desagravio al Sagrado Corazon de Jesús plática y bendición con el Santísimo Sacramento.

PARROQUIA DEL CORDON

Todos los viérnes á las 7 de la mañana tendrán lugar las rogativas públicas por las necesidades de la Iglesia.

CAPILLA DE LOS PP. CAPUCHINOS (Cordon.)

Todos los sábados se recitan las letanias de todos los santos para las necesidades de la Iglesia.

Todos los domingos y días de fiesta, á las 8 y media de la tarde, habrá corona, sermón y bendición con el Santísimo Sacramento.

PARROQUIA DE LA AGUADA.

Continúa la novena de Nuestra Señora del Cármen con salve, letanias y gozos cantados al toque de oraciones.

Hoy Domingo 22 se celebrará á las 10 de la mañana, su fiesta principal con misa solemne, patencia del Santísimo Sacramento y panegírico que pronunciará el presbítero D. Santiago Silva.

En este mismo día saldrá la Santísima Virgen en procesion á la una de la tarde, si el tiempo lo permite.

Todos los miércoles se explica un punto de doctrina cristiana á los niños y niñas que concurren alternativamente, á las 2 $\frac{1}{2}$ de la tarde.

PARROQUIA DEL REDUCTO

Todos los sábados, á las 7 $\frac{1}{2}$ de la mañana, se rezan las letanias de todos los santos por las necesidades de la Iglesia.

Todos los domingos á las 8 de la tarde se explica y enseña la doctrina cristiana á los niños y niñas.

PARROQUIA DEL PASO DEL MOLINO

Hoy concluye á las 5 $\frac{1}{2}$ de la tarde la novena de Ntra. Sra. del Cármen con letanias y versos cantados.

A las nueve y media de la mañana se celebrará la funcion de Nuestra Señora del Cármen con misa solemne, exposicion del Santísimo y panegírico.

En este día se dará principio al ejercicio de la santa Misión.

Todos los sábados á las 8 de la mañana se reza la misa y se cantan las letanias por las necesidades de la Iglesia.

Los domingos á las 8 de la tarde se enseña la doctrina á los niños. Al toque de oraciones se hace un desagravio y se da la bendición con el Santísimo Sacramento.

PARROQUIA DE SAN AGUSTIN [Union.]

Continúa la novena de Nuestra Señora del Cármen con letanias y gozos cantados á las 5 de la tarde.

Hoy domingo 22 á las 10 de la mañana se celebra la fiesta de Ntra. Sra. del Carmen con misa solemne, exposicion del Santísimo Sacramento y panegírico.

A las dos de la tarde se volverá á exponer la divina magestad y á las 5 se rezará la novena y habrá canto de letanias y tantum ergo, concluyendo la funcion con los gozos cantados y adoracion de la reliquia de la Virgen.

Todos los jueves á las 12 del día tendrá lugar igual ejercicio para las niñas.

Todos los sábados, á las 7 $\frac{1}{2}$ de la mañana, se recitan las letanias de todos los santos por las necesidades de la Iglesia.

Todos los domingos, á las 3 de la tarde, se explica la doctrina á los niños y se preparan los ác primera comunión; los miércoles, á la misma hora, se practica igual ejercicio para las niñas.

CORTE DE MARIA SANTISIMA

JULIO

22—Concepcion en la Matriz ó en san Francisco.

23—Visitacion en las Salesas ó Monserrat en la Matriz.

24—Mercedes en la Matriz ó en la Caridad.

25—Cármen en la Matriz ó en la Caridad.

Avisos

ARCHICOFRAZIA DEL SANTISIMO

A las 8 $\frac{1}{2}$ de mañana lunes tendrá lugar en la iglesia Matriz el funeral por nuestra Hermana doña Maria Revilla.

Se pide á la Archicofradia su asistencia.

El Secretario

DON ELIAS GIL

(Q. E. P. D.)

FALLECIÓ EL 19 DE JUNIO DE 1877.

Sus hijas, doña Marcelina Gil y doña Margarita G. de Pet. tit, sus nietos, el doctor don Pedro Leonard hijo político y demás deudos, invitan á sus relaciones se dignen asistir funeral que por el descanso eterno de dicho finado se celebrará en la iglesia Matriz el mártis 24 del corriente á las 9 de la mañana á cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se despedirá en la puerta del Templo.

SOCIEDAD DE SAN VICENTE DE PAUL

Hoy domingo 22 á las 8 de la mañana será la comunión general de la Sociedad y á las 2 $\frac{1}{2}$ de la tarde la Asamblea.

El domingo 29 á las 10 de la mañana habrá misa cantada y sermón, y por la noche, despues de la reserva y al dar á adorar la reliquia del Santo, se hará la colecta especial de costumbre en favor de los pobres que socorre la Sociedad.